
冰钓视频热度持续飙升

被快手官方称作“冰钓女王”的哈尔
滨籍钓鱼发烧友薇薇是钓鱼运动圈里的
新晋网红，尤以冰钓闻名。她的快手账
号“薇薇爱钓鱼”目前粉丝 280 万，位列
国内钓鱼类主播第6名。

在账号“@薇薇爱钓鱼”的视频中，
薇薇一袭白衣英姿飒爽，洋溢着东北女
孩特有的开朗大方。先是在冰面上手持
探测工具找鱼窝，“在这儿呢，抄家伙”，
再用破冰神器钻出冰洞，支帐篷铺垫子，
最后将钓鱼用具和燃气取暖器等运入篷
内，几分钟后热气升腾温暖如春，开启

“围炉而坐皆需暖，无关四季热与寒”的
惬意垂钓生活。

没多久，柳根、虫虫等东北特色冷水
鱼从冰洞里跃出，不一会儿鱼获满满，看
得南方客眼馋心热，满屏留言“帐篷里穿
短袖不冷呀”“冬天的鱼这么开口吗”“这
么折腾，鱼不早跑了啊”……

薇薇介绍，与夏钓用饵料诱不同，
“水面钓鱼是人等鱼，冰面钓鱼是人找
鱼，找鱼窝的冰钓经验十分重要，找鱼泡

多的冰面是其中一招。”
薇薇从 2021 冬开始用镜头记录冰

钓运动，抖音、快手的直播账号当年冬季
双双涨粉 100 万，抓住“冰钓”这个流量
密码，她总结出网友爱看什么样的视频
内容，及拍摄风格和技巧。2022年冬又
成功吸引一大波流量，再次双双涨粉
120万，好几个视频的播放量过亿。

小冰钓孕育新机遇

看准冰钓市场，解决南方客长途跋
涉自备装备、冬季室外支帐篷的寒冷烦
恼，多家垂钓园推出了一站式服务。在
位于哈尔滨市松北区靠近呼兰河口湿地
的一冰面处，这里的白鹭岛露营垂钓休
闲中心被业内统计评为“全国规模最大、
体验感最好的冰钓项目”之一，占地
3000多亩。

“我们 11 月 25 日开的园，第一周接
待游客438人，同比增加3倍。”总经理孙
大岩说，这些游客来自南方，都说是被东
北“老铁”视频、本地媒体推介“撩”来的。

记者看到，50多顶帐篷伫立在冰面
上，打开帐帘，暖意融融。来看看东北冰

钓的帐篷里都有啥：电暖气、炉具、餐桌、
游戏桌……火锅、烤肉、鱼宴，妥妥都能安
排上。另一顶帐篷里正在举行“冰钓生日
派对”，充分体验冰火两重天的奇妙。

在一顶棉帐内，一对广州来的母子
正静静地守候在冰洞旁，他们已连续 6
天过来冰钓了，“孩子从小就喜欢鱼，这
里的鱼我们从来没见过，每天都不一
样。”妈妈李女士说，套票里支持每人每
天带走10条鱼获，因此他们天天给老家
发冷水鱼快递，分享来自黑龙江最正宗
的鲜味。

孙大岩告诉记者，这片水域水深 16
米，为迎接今冬冰钓客，给游客科普黑龙
江鱼类资源，恢复松花江水域中的本地
鱼种，他们一个月前刚从省内各地采购
了柳根、雅罗、虫虫、梭鲈、棘皇、山女鳟、
细鳞鲑、狗鱼等17种上万斤纯黑龙江野
生冷水鱼，总价值50多万元。

据孙大岩介绍，这两年黑龙江冰钓
市场很好，年轻人和亲子客特别多，国内
客人以长江以南上海、广州、深圳、香港、
澳门等地居多，国外最远客人来自澳大
利亚，“去年冬天投了80顶帐篷，接待游

客2.7万人次，产值500万元。”今年预计
比去年还好，150顶帐篷仍在搭建中。

哈尔滨打造“冰钓胜地”新名片

据业内人士介绍，黑龙江冰钓近年
来呈多地区发展态势，文化娱乐服务性
不断增强。随着哈尔滨、五大连池、伊
春、鸡西等地的冰钓大赛的成功举办，来
最北黑龙江冰钓的热度不断升高。

从冰钓出发，如何聚力冰雪经济？
哈尔滨市钓鱼协会会长王冠华表示，协
会一直致力于冰雪旅游，打造“冰钓胜地
哈尔滨”这块品牌。黑龙江冰钓资源丰
富，湿地多、鱼情好、氛围好，通过赛事带
动产业发展效果一直不错。

如何做大冰钓产业，已有专业人士
谋划布局。孙大岩表示，与去年多为散
客相比，今年与白鹭岛露营垂钓休闲中
心主动对接的研学营、旅行团特别多。

“截至目前，省内外研学机构已对接十多
家、旅行社三十多家。”孙大岩说。

上图：不愧为“冰钓女王”，薇薇次次
鱼获满满。

下图：在帐篷内进行冰钓。

线上线下热度飙升，加速冰雪运动向多元化融合转变

冰钓冰钓，，冷门运动火热升温冷门运动火热升温

14日，哈尔滨极地公园
的“淘学企鹅”来到哈尔滨中
央大街，小企鹅憨态可掬各
种滑稽的动作引得周围游客
及小朋友们欢笑不断。

本报记者 张春雷摄
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本报讯（李奇晔 记者赵宇清）近
日，中国首位冬奥冠军、第十四届全国
政协委员、世界反兴奋剂机构副主席杨
扬回到家乡七台河，录制纪录片《闪耀
吧！少年》第二季，并到勃利县与学滑
冰的孩子们展开互动。

此次杨扬回乡是应邀参加拍摄纪
录片《闪耀吧！少年》第二季。《闪耀
吧！少年》第二季由深圳卫视与腾讯成
长守护平台共同制作，该片将从乡村青
少年故事的讲述，为大众提供一个全新
的视角，去了解发展体育的深远影响。

整个拍摄日程为期两天。杨扬来
到勃利县大四站镇中心校，在那里与学
滑冰的孩子们展开了互动，并参加了在
那里举行的校园公益活动。

在校园公益活动现场，杨扬说：“再
次回到家乡，感觉特别亲切。回想起自
己的短道速滑生涯，是家乡的支持与厚
爱为我插上了成功的翅膀，家乡也永远
是我魂牵梦萦的故土。今后我将更多
地关注家乡、宣传家乡，希望家乡的孩
子们能够接好中国短道速滑的接力棒，
为实现梦想努力拼搏。”

期间，杨扬还走上冰场，手把手地
辅导孩子们做动作，并在训练间隙与孩
子们分享了自己的成长经历。

杨扬（左二）在冰场上辅导孩子们
滑冰。

图片由受访单位提供

跟着冠军来滑冰

本报讯（记者张雪地）记者日
前从镜泊湖管委会获悉，今冬镜
泊湖管委会将推出“首届全民健
身体育节”，举办系列冰雪赛事活
动，给市民、游客、冰雪运动爱好
者带来一个热“雪”沸腾的冬天。

今年冬季，镜泊湖作为我省
冰雪日活动的四个分会场之一
（主会场在哈尔滨，分会场在镜泊
湖、五大连池、漠河、抚远），将于
12 月 24 日正式启动大众冰雪系
列活动。

今冬，镜泊湖管委会将通过

举办各类冰雪活动赛事，充分展
示独具特色的冰雪之美、运动之
美、人文之美，让更多冰雪运动爱
好者沉浸式体验“冰雪+运动”的
冬游乐趣。24 日当天将举办第二
届镜泊湖国际冬泳挑战赛；明年 1
月份，还将举办 2024 新年祈福镜
泊湖雪地徒步穿越赛、冰上龙舟
挑战赛、青少年雪地足球赛、冰上
马拉松、越野巡回赛-镜泊湖分站
赛等冰雪活动。

冰上龙舟。
图片由受访单位提供

镜泊湖，这些冰雪赛事等你来

□文/摄 本报记者 毛晓星

找鱼窝、凿冰洞、搭帐篷、下饵料、吃火
锅……随着冰雪游热度升温，近日“东北冰
钓”视频爆火，频上热门。

随着大众对冰雪项目的热情高涨，冰雪消费
正从单一运动向“冰雪+”度假、民俗、美食、音乐等
多元化融合发展转变，冰雪“文体旅”融合消费呈火
爆趋势。冰钓这项小众运动，如何借助冰雪游的热效
应持续释放活力？请看记者调查。
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（上接第一版）不仅是在外贸领
域，借势政策的东风，民营企业在黑
龙江经济发展方方面面均表现亮眼。

安天科技、海邻科、宇龙自动化、
新光光电等一批龙江民营企业在
2022 世界 5G 大会上大放异彩，向世
界展示黑龙江数字经济发展的硕果；
我省生物经济领域“独角兽”企业哈
尔滨敷尔佳成为全国专业皮肤护理
产品细分领域第一品牌，被业内誉为

“国品之光”；还有谷实生物、天晴干
细胞等一批民营企业迅速发展，展示
龙江生物经济的底气和实力。为龙
江创意设计产业发展注入民企力量，
松雷集团构筑何所有文化创意商业
模式；中朗文化创意设计产品屡获国
家级、省市级奖项，设计作品成为冰
雪季哈尔滨网红打卡地之一……

主动融入全省“4567”现代产业
体系，龙江民营企业竞逐新赛道，输
出新动能，涌现出一批行业佼佼者。

逐浪资本市场，新光光电成为东
北四省区唯一一家科创板首批上市
企业；中国飞鹤在香港上市，成为港
交所历史上首发市值最大的乳品企
业；此外还有广联航空、森鹰窗业、敷
尔佳科技……自2019年10月出台了

《黑龙江省加快推进企业上市工作方
案》，决定实施推进企业上市“紫丁香
计划”以来，一批龙江民营企业成功
上市，借助资本力量做大做强做优，
还有诸多民营企业在推进上市进程。

走“专精特新”之路已成为中小
企业实现高质量发展的普遍共识。
在我省目前认定的国家级专精特新

“小巨人”企业、省级“专精特新”中
小企业、国家级制造业单项冠军、省
级单项冠军当中，民营企业也是主

力军。

省工商联全力领航护航

省工商联深化与公检法司等部
门合作，牵头举办首届黑龙江省民营
经济法治建设大会，推动民营经济领
域营商环境不断优化。

引导民营企业积极投身“万企兴
万村”行动，与广东省工商联联合举
办“民企进边疆”龙粤合作广东项目
推介会；组织我省民营企业家代表参
加“中国光彩事业西藏行”活动和“百
企连百村”助边行动，向结对村捐赠
帮扶物资。

持续开展“春雨润苗”专项行动，
省工商联推动银企对接服务，为民营
企业纾困解难；组织召开政企沟通交
流恳谈会，集中宣讲相关惠企政策，
推动协调解决企业困难问题；开展全
省民营企业百强调研排序活动，组织
民营企业学习长三角地区先进发展
经验，不断激发民营企业发展信心。

聚焦龙江经济发展，成立省工商
联咨议委员会和数字经济、生物经济、
冰雪经济、创意设计、乡村振兴、参政
议政、青年企业家7个专业委员会。如
今，省工商联数字经济商会、生物经济
商会、冰雪经济商会也蓄势待发，为激
活“四大经济”新引擎贡献智慧和力
量。创办《工商联专送》，围绕构建向
北开放新高地、“振兴发展民营经济45
条”落地落细情况等开展调研，工商联
参政议政能力不断增强。

奋进新时代，迈上新征程。站在
黑龙江省工商联成立七十周年的历
史节点，龙江民营经济将向更大总量
规模、更优结构质量、更强发展实力
阔步迈进。

龙江民营经济乘风起

□新华社记者 宿亮 李勍 孙奕

鲜花、笑脸、掌声、欢呼声……
12月 13日下午，河内国家会议中心，身

着白衬衫和蓝色奥黛的越南青年男女，手持
鲜花和越中两国国旗，翘首期盼着激动人心
的时刻——

中共中央总书记、国家主席习近平和夫
人彭丽媛同越共中央总书记阮富仲夫妇在
这里共同会见中越两国青年和友好人士代
表。

巨大的红色背景板前，老、中、青代表们面
带微笑。在大家持续而热烈的掌声中，习近平
总书记和阮富仲总书记并肩走到前排中央，同
代表们合影。两党总书记的手，紧紧握在一
起。

阮富仲总书记首先致辞。他说，习近平
总书记来访，河内和整个越南都因此沉浸在
热烈的气氛中，相信“我的朋友习近平同志
也一定感受到了”。

为什么要在这次历史性访问中，安排这
样一场会见？阮富仲总书记对自己的设问
给出了回答：我们希望把促进越中友好这个
重任交给两国青年一代，“你们都同意吗？”

现场掌声随即响起。一旁落座的习近
平总书记，始终面带微笑，看着自己的老朋
友。

阮富仲总书记致辞完毕，习近平总书记
起身走上前去，两人的手再次紧紧握在一
起。

“时隔6年再次访问美丽的越南，看到热
情洋溢的你们，我感到格外高兴。”习近平总
书记面向各界代表，发表了题为《赓续传统
友谊，开创中越命运共同体建设新征程》的
重要讲话，代表中国党和政府向致力于中越
友好的新老朋友致以亲切问候。

“回首过去，我们志同道合、守望相助。”
“立足当下，我们初心如磐、合作共赢。”“展
望未来，我们前途相关、命运与共。”习近平
总书记的讲话内涵丰富、饱含深情，勉励两
国各界友好人士特别是青年一代成为中越
友好征程的领跑者，为实现各自国家百年奋
斗征程和构建具有战略意义的中越命运共
同体贡献力量。

中越两国风雨同舟、相互支持的峥嵘岁
月是人们难以磨灭的记忆，也是两国共同的
宝贵财富。习近平总书记在讲话中提到了
广西桂林的育才学校。在20世纪越南抗法、
抗美救国斗争中，这所学校为越南培养了 1
万多名学生，为越南建设发展作出历史贡
献。13日下午，不少育才学校校友也来到了
会见现场。

“我的童年在中国度过！”原越南科学院
物理实验学院院长陈春怀激动地说，他10岁到桂林育才学校学习，70多年
来自己始终不曾忘记中国朋友“雪中送炭的情谊”。

同样曾就读于桂林育才学校的老人阮孟敬说，习近平总书记与中越两
国青年和友好人士代表的会见“是一个重要时刻”，“希望见证历史的两国青
年把越中友谊继续维护好、发扬好”。

越中友协执行委员会委员、原河内大学中文系主任阮世事在现场聆听
了习近平总书记的讲话。这位在越南教了23年中文的老师告诉记者，近些
年，越南河内大学中文系招生数量始终处于高位，凸显了越南青年重视越中
友好带来的机遇。正因为有了这些青年，他坚信两党总书记看重的越中友
好关系一定后继有人。

“世事多变迁，唯有此心坚。”习近平总书记在讲话中引用这句越南谚
语，让越南青年代表、高中生黎月琼印象深刻：“习近平总书记提到了越南的
谚语，说明他对越南很了解，这让我激动，也很感动。”

在发言中，黎月琼引用了习近平总书记2015年出席第十五届中越青年
友好会见活动时的讲话——“国之交在于民相亲”。她说，习近平总书记强调

“中越友好的根基在人民、未来在青年”，让她更加深刻认识到自己的责任。
这场会见不仅在于传承友好，更是立足当下，着眼未来。习近平总书记

在讲话中对两国青年提出三点希望：“同做中越友谊的传承者”“争当亚太振
兴的参与者”“敢为人类进步的开拓者”。

传承，参与，开拓。期待两国青年和友好人士真诚携手，以扎实行动赓
续“同志加兄弟”的传统友谊，以更广胸怀、更宽视野担起时代责任，为中越
友好新征程凝聚智慧与力量。

新华社河内12月14日电
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